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В этом убеждён руководитель 
студии «Кузнецы- молодцы»

Сергей КУЗНЕЦОВ. У него и ракета 
есть! Сергей уже несколько лет 

с успехом приобщает молодёжь 
к сварке и кузнечному ремеслу. 

Мы поговорили о профессии, 
творчестве и подготовке 

фестиваля сварки.

В этом убеждён руководитель В этом убеждён руководитель 

«Сварка – это просто космос!»
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В Архангельске 4 июля прошла церемония 
представления нового председателя 
Архангельского областного суда – Сергея 
СУВОРОВА. На эту высокую должность 
он назначен на шестилетний срок указом 
Президента РФ. Непосредственное 
знакомство Сергея Афанасьевича 
с нашим регионом только начинается. Его 
предыдущее место работы – председатель 
Верховного суда Республики Дагестан.

В торжественном меро-
приятии, помимо самого су-
дейского сообщества, при-
няли участие губернатор 
Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ, 
председатель Архангель-
ского областного Собрания 
депутатов Екатерина ПРО-
КОПЬЕВА, руководители си-
ловых ведомств, прокуратур 
и другие представительные 
гости, занявшие первые 
ряды конференц-зала суда.

Напомним, что в 2016 
году ушёл в почётную от-
ставку Михаил Аверин, воз-
главлявший Архангель-
ский областной суд на про-
тяжении 22 лет. С 2019 
по 2022 год председателем 
суда был Владимир Ананьев, 
сейчас он руководит Пер-
вым апелляционным судом 
общей юрисдикции. Как ви-
дим, процесс назначения 
новых председательствую-

щих судей достаточно дли-
тельный.

В Архангельске Сергея 
С у в ор о в а о фиц и а ль н о 
представил судья Верхов-
ного суда РФ Сергей АБРА-
МОВ. Сергей Суворов ро-
дился в 1965 году в Читин-
ской области. Окончил Во-
енный Краснознамённый ин-
ститут Министерства оборо-
ны СССР по специальности 
«юриспруденция». Затем ра-
ботал в военном трибунале 
и военных судах – так что 
опыт имеет более чем се-
рьёзный. К нам, как было 
сказано выше, приехал 
из Республики Дагестан.

«Я искренне считаю, 
что вам сильно повезло: 
не только потому, что буде-
те работать с высокопро-
фессиональным коллекти-
вом судей, но и потому, что 
вам ещё предстоит открыть 
удивительный край – Архан-
гельскую область – и, не со-
мневаюсь, очень быстро 
в него влюбиться. Говорю 

по собственному опыту, как 
человек, который уже три 
с лишним года переживает 
эти эмоции, – отметил гла-
ва региона Александр Цы-
бульский. – Если говорить 
профессионально, уверен: 
все поставленные задачи 
вы с достоинством решите, 
руководствуясь, как высо-
коклассный юрист, прежде 
всего верховенством пра-
ва. Понятия права и спра-
ведливости далеко не всег-
да тождественны, что для 
меня как обывателя всегда 
являлось трудно принима-
емым тезисом. Но мне бы 

очень хотелось, чтобы спра-
ведливость в нашей рабо-
те тоже оставалась осно-
вополагающим фактором. 
Запрос на справедливость 
в обществе высок – соци-
альную, личную, профес-
сиональную. В этом смыс-
ле я уверен, что вы сможе-
те эти два подхода совме-
стить. Мы же – всегда ваши 
помощники. Надеюсь на со-
трудничество исполнитель-
ной, законодательной и су-
дебной власти в Архангель-
ской области».

Удостоверение Сергею 
Суворову вручил главный 

федеральный инспектор 
по Архангельской области 
аппарата полпреда Прези-
дента РФ в СЗФО Влади-
мир ИЕВЛЕВ (он же явля-
ется представителем гла-
вы государства в квалифи-
кационной коллегии судей 
региона).

Новый председатель 
Архангельского областного 
суда после слов благодар-
ности за назначение, дове-
рие и добрые напутствия 
сделал несколько интерес-
ных акцентов на том, какие 
направления работы видит 
ключевыми.

Одно их них – развитие 
системы электронного пра-
восудия: это возможность 
подавать иски, ходатайства 
в электронном виде, обя-
зательная аудиозапись су-
дебных заседаний, исполь-
зование видео-конференц-
связи, своевременное раз-
мещение судебных актов 
на сайтах судов и др. Сло-
вом, всё, что связано с по-
вышением прозрачности 
и открытости.

«Другой задачей, сто-
ящей перед всей судеб-
ной системой России, яв-
ляется дальнейшая гума-
низация уголовного судо-
производства. О важности 
этого направления свиде-
тельствует и количество 
реализованных в послед-
ние годы законодатель-
ных инициатив, предусма-

тривающих декриминали-
зацию отдельных уголовно 
наказуемых деяний, рас-
ширение сферы примене-
ния административных пре-
юдиций с закреплением но-
вых оснований освобож-
дения от уголовной ответ-
ственности. Это оказывает 
позитивное влияние на все 
сферы общественной жиз-
ни, включая предпринима-
тельскую и иную экономи-
ческую деятельность, со-
гласуется с целями созда-
ния и поддержания в нашей 
стране благоприятного де-
лового климата», – пояснил 
Сергей Суворов.

Вместе с тем статисти-
ка говорит о постоянном ро-
сте количества обращений 
граждан в суды и повыше-
нии значения судов в жиз-
ни общества и государства.

«Лица, обращающиеся 
за судебной защитой, име-
ют право на справедливое, 
публичное и скорое судеб-
ное разбирательство. Со-
блюдение разумных сро-
ков судопроизводства так-
же должно стать приори-
тетным направлением в на-
шей работе. Считаю необхо-
димым добиваться лучших 
результатов в защите прав 
и свобод граждан, в повы-
шении эффективности си-
стемы правосудия и уровня 
доверия общества к судеб-
ной власти», – резюмировал 
Сергей Суворов.

Назначение

В областном суде–новый председатель

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

■ ИФНС–сама себе
эксперт… во всём?

Налогоплательщик (ООО «Поли-
мер- Пласт») занимался промыш-
ленным изготовлением пластика-
та, но основной вид сырья заме-
нял аналогами. Налоговый орган 
посчитал, что эти аналоги в произ-
водстве фактически не использо-
вались, и исключил их стоимость 
из расходов компании, учитывае-
мых для целей налогообложения.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» 
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), на при-
мере из арбитражной практики (см. дело А07-23578/2019) 
анализирует решение суда: налогоплательщик смог до-
казать, что при отсутствии специальных познаний в обла-
сти производства пластикатов и без привлечения экспер-
тов по технологическому процессу налоговые инспекторы 
пришли к ошибочному выводу.

Подробности на сайте bclass.ru, раз-
дел «Финансы/Совет аудитора». Для бы-
строго перехода к полному тексту ма-
териала просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

Реклама

Под особым контролем губернатора 
Архангельской области Александра 
ЦЫБУЛЬСКОГО находятся строительные 
площадки, где возводятся социальные дома. 
На данный момент в Поморье строится 
девять таких многоквартирных домов 
общей площадью около 50 тысяч кв. м –
в рамках программы переселения граждан 
из аварийного жилфонда нацпроекта «Жильё 
и городская среда». На днях глава региона 
осмотрел ход работ в Цигломени и на улице 
Индустриальной в Северодвинске.

На улице Цигломенской 
возводятся три трёхэтажных 
и три четырёхэтажных кир-
пичных дома с утеплёнными 
фасадами.

Напомним, ч то эт и 
дома начал строить ещё 
в 2014 году другой подряд-
чик – московская компания 
«АМ Констракшн». Однако 
обязательств по контрак-
ту она не выполнила. Ново-
го подрядчика администра-
ция города искала несколь-
ко лет. В 2021-м долгострой 
передали области – Главно-
му управлению капитального 
строительства (ГУКС), и дело 

сдвинулось с места. ГУКС за-
ключил контракты с архан-
гельской «Арктической стро-
ительной компанией».

Для «АСК» это один 
из первых подобных контрак-
тов: компания начала актив-
ное продвижение на строи-
тельном рынке сравнительно 
недавно – в прошлом году. 
Сейчас этот подрядчик зани-
мается также проектирова-
нием и строительством до-
мов на улице Воронина в Ар-
хангельске, в Онежском рай-
оне, Холмогорском и Устьян-
ском округах.

В общей сложности в ше-
сти новых домах в Цигломе-
ни будет 372 квартиры, в том 
числе 342 – для переселе-
ния, 30 – для детей-сирот. 

Общий объём финансирова-
ния составит около 1,4 млрд 
рублей. По контракту «АСК» 
необходимо завершить 
строительно-монтажные ра-
боты к концу 2023 года.

В настоящее время про-
должается устройство кров-
ли, внутренних инженерных 
сетей, монтаж перегородок, 
уже идёт черновая отдел-
ка помещений, завершает-
ся монтаж оконных блоков. 
Начато и благоустройство. 
В новом квартале планиру-
ют оборудовать спортивную 
и детские площадки, а также 
91 парковочное место.

Как отметил генераль-
ный директор ООО «АСК» 
Александр ЛИДЕР, кварти-
ры в новых домах разные – 
от «однушек» до четырёхком-
натных, также есть специ-
ально спроектированные 
квартиры для маломобиль-
ных групп населения.

По словам главы Архан-
гельска Дмитрия МОРЕВА,
в Цигломени новое жильё 
не строилось давно, и сей-
час посёлок получает новые 
возможности для развития.

«В Цигломени есть две 
школы, детский сад, спор-
тивное учреждение, куль-

Рабочая поездка: Глава региона проверил ход строительства         социальных домов в Цигломени и Северодвинске

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Стройплощадки
особого внимания



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 25 (1129)  10.07.2023  BCLASS.RU Подробности

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших по-

стоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОН-
ФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. Макси-
мум – 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополни-
тельная оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не до-
пускается. Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении 
не ограничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20-44-02, 65-25-40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

■ Продаётся квартира 60 кв. м по адресу: пр. Николь-
ский, д. 74 (2-й этаж). Никто не прописан, прямая про-
дажа.

Малоэтажный новый кирпичный дом в центре Соломбалы, 
всего на 15 квартир, очень тёплый.

– камеры видеонаблюдения по периметру дома
– две парковки для всех жильцов, места всегда есть
– потолки высотой 3 м, две лоджии – 7 кв. м и 5 кв. м
– кухня-гостиная 27 кв. м., остаются вся встроенная ме-

бель и бытовая техника (Bosch, Samsung), столешница камен-
ная длиной 3 метра с литой мойкой, удобная поверхность для 
готовки

– большая ванная комната - 7 кв. м, пол – керамогранит, 
водонагреватель на 80 л

– тёплые полы в ванной и прихожей
– в доме ТСЖ, низкие коммунальные платежи
– натяжные потолки во всей квартире, солнечная сторо-

на, окна на юго-запад, отличная шумоизоляция, дружелюб-
ные соседи.

Цена: 8 500 000 рублей. Срочная продажа, торг. 
Тел. 8-909-556-28-50

Реклама

И.П. Квасова Валерия Александровна (ИНН 290128894570) уве-
домляет о готовности оказывать услуги по изготовлению агитаци-
онных печатных материалов на выборах депутатов Архангельского 
областного Собрания депутатов восьмого созыва, депутатов Архан-
гельской городской Думы двадцать восьмого созыва в единый день 
голосования 10 сентября 2023 года и уведомляет о стоимости изго-
товления печатных материалов.

• Баннер (проклейка с люверсами) – (270 гр и 440 гр) – 850 руб. 
за 1 кв. м.

• Плакат Сити лайт: А0 – 1000 руб (1 шт.); А1 – 700 руб. (1 шт.); А2 – 
400 руб. (1 шт.).

• Наклейка: А3 – 250 руб., А4 – 120 руб., А5 – 75 руб., А6-30 руб.
• Печать на самоклеющейся плёнке –1340 руб. за 1 кв. м.

Печатная продукция:
• Плакат А3 (от 50 шт.) – 62 руб., от 100 шт. – 55 руб. (за 1 штуку, бума-

га 105, 4+4 или 4+0).
• Листовка А4 (от 50 шт) – 32 руб., от 100 шт. – 29 руб., от 500 шт. – 27 руб. 

(за 1 штуку, бумага 105, 4+4 или 4+0).
• Листовка А5 (от 50 шт.) – 19 руб., от 100 шт. – 17 руб., от 500 шт. – 15 руб. 

(за 1 штуку, бумага 105, 4+4 или 4+0).
• Листовка А6 (от 50 шт.) – 12 руб., от 100 шт. – 10 руб., от 500 шт. – 9 руб. 

(за 1 штуку, бумага 105, 4+4 или 4+0).
Изготовление дизайна на листовку – 1000 рублей.

Стоимость изготовления видеороликов:
• статичная заставка (логотип, адрес, телефон) – 5000 руб.
• видеоряд с применением анимированных титров и монтажных 

эффектов – 7000 руб.
• видеоролик повышенной сложности – от 10 000 руб.
• адаптация ролика – 2500 руб.

Листовки:

Формат Тираж Стоимость
А6 1000 10 400 руб.
А5 1000 10 800 руб.
А4 1000 11 400 руб.
А3 1000 12 800 руб.
А6 5000 13 600 руб.
А5 5000 14850 руб.
А4 5000 18 100 руб.
А3 5000 24 700 руб.
А6 10 000 16 500 руб.
А5 10 000 19 700 руб.
А4 10 000 26 300 руб.
А3 10 000 39 500 руб.

Также изготавливаем визитки, буклеты, магниты, блокноты и раз-
личную печатную продукцию согласно прайсу нашей компании.

163071, г. Архангельск, пр. Советских Космонавтов, д. 140, 3-й этаж. 
Телефон 8-909-556-06-59, e-mail: edmiterko@yandex.ru.

Стоимость печатной продукции может меняться в зависимости от ти-
ража, плотности бумаги.

Партия «Новые люди» принимает участие 
во всех трёх избирательных кампаниях 
в нашем регионе: в Архангельское областное 
Собрание депутатов, Архангельскую 
городскую Думу и Собрание депутатов 
Котласа. Подробности «Бизнес-классу» 
рассказал руководитель регионального 
отделения – депутат Государственной Думы, 
Григорий ШИЛКИН.

«Для «Новых людей» 
в Архангельской области это 
действительно большое со-
бытие. Буквально недавно, 
в мае, я стал секретарём ре-
гионального отделения пар-
тии и практически сразу на-
чал формировать список 
кандидатов на предстоя-
щие выборы. Времени было 
мало, но в короткие сроки 
мы создали штаб – с опорой 
на тех людей, с которыми 
я работаю давно, а 2 июля 
прошла партийная конфе-
ренция. Количество канди-
датов внушительное», – от-
метил Григорий Шилкин.

В общей сложности 
от «Новых людей» на реги-
ональные выборы по еди-
ному избирательному окру-
гу выдвинуто 29 кандида-
тов по 23-м территориаль-
ным группам, 15 кандида-
тов – по одномандатным 
округам. В Архангельскую 
городскую Думу по спи-
скам заявлено 18 кандида-
тов по единому избиратель-

ному округу и 15 кандидатов 
по одномандатным избира-
тельным округам, в Котлас-
ское Собрание депутатов –
10 кандидатов-списочников 
и два одномандатника.

По словам лидера «Но-
вых людей» в регионе, пул 
кандидатов сформирован 
таким образом, чтобы со-
четались молодость и опыт, 
присутствовали специали-
сты из разных сфер деятель-
ности – предприниматель-
ства, энергетики, медици-
ны, культуры и т.д., которые 
могут быть экспертами в за-
конодательной работе. Сре-
ди них есть как члены пар-
тии, так и кандидаты, гото-
вые бороться за депутат-
ские мандаты под эгидой 
«Новых людей».

«По выборам в Архан-
гельскую городскую Думу 
мы подали документы в из-
бирком даже первыми сре-
ди партий. Списки были за-
верены единогласно и без 
замечаний. Так же – без за-

мечаний – приняты списки 
по выборам в областное Со-
брание депутатов. Это гово-
рит о высоком качестве под-
готовки предоставленных 
нами документов. Для нас 
это первый опыт столь мас-
штабного участия в избира-
тельных кампаниях. Надеем-
ся, что много шишек не на-
бьём. Главное – выстроить 
чёткую работу, своего рода 
партийную вертикаль. Мне 
как депутату Государствен-
ной Думы, представляюще-
му Архангельскую область, 
очень не хватает однопар-
тийцев на местах, которые 

более детально знают кон-
кретные проблемы в горо-
дах и районах. Выстроив 
такую цепочку, мы сможем 
ступенчато, поэтапно реше-
ния всех этих проблем про-
двигать. Причём решения 
действительно работающие, 
а не принятые кем-то в Мо-
скве, без знания ситуации. 
У нас есть хорошие пред-
ложения в вопросах рассе-
ления ветхого и аварийного 
жилья, в энергетике, рыбном 
хозяйстве, по маломерному 
флоту и ряду других важных 
направлений», – пояснил 
Григорий Шилкин.

Политика

«Новые люди» принимают участие во всех трёх
избирательных кампаниях в регионе

турный центр, крупное про-
изводство, где требуют-
ся рабочие руки, – отметил 
Дмитрий Морев. – В ново-
стройки переселятся более 
тысячи архангелогородцев, 
в том числе из аварийных 
домов в Цигломени и Иса-
когорке».

Александр Цыбульский 
поручил региональному 
минстрою держать на кон-
троле выполнение всех ра-
бот в установленные сро-
ки и с должным качеством, 
а администрации Архангель-
ска – заблаговременно ор-
ганизовать все процедуры, 

связанные с предоставлени-
ем квартир.

«Люди годами, а иногда 
и десятками лет ждут пе-
реезда в новое жильё, тор-
мозить этот процесс бюро-
кратическими проволочка-
ми недопустимо, – подчер-
кнул Александр Цыбуль-
ский. – Кроме того, необхо-
димо, чтобы социальная ин-
фраструктура в микрорайо-
не соответствовала потреб-
ностям его жителей. Насе-
ление посёлка значительно 
увеличится, и людям долж-
но быть комфортно здесь 
жить. Также необходимо ре-
шить вопрос с обществен-
ным транспортом, возмож-
но, предусмотреть дополни-
тельный маршрут».

В Северодвинске выхо-
дит на финишную прямую 
строительство социального 
дома в квартале 009. Этот 
дом также возводится в рам-
ках программы переселения 
граждан из аварийного жил-
фонда.

Четырёхэтажная ново-
стройка рассчитана на 31 
к вартиру. Общ а я пло-
щадь жилых помещений, 
куда к концу года перее-
дут 85 человек, превыша-
ет 1,5 тысячи кв. м. Завер-
шить строительство дома 
подрядчик – ООО «Строй 
Центр» – должен к концу сен-
тября 2023 года. Дом в высо-
кой стадии готовности, по-
этому сдать его планируют 
даже раньше срока.

В настоящее время ве-
дутся работы по устройству 
внутренних инженерных си-

стем дома, отделочные ра-
боты, начато благоустрой-
ство территории. Во всех 
квартирах проектом пред-
усмотрены чистовая отдел-
ка, установка сантехники, ку-
хонных плит и приборов учё-
та расхода воды.

«Поскольку администра-
ция Северодвинска являет-
ся заказчиком, прошу главу 
города обеспечить постоян-
ный контроль за соблюдени-
ем сроков строительных ра-
бот и качеством их выполне-
ния. Обязательно нужно бла-
гоустроить территорию во-
круг дома», – отметил Алек-
сандр Цыбульский.

Как дополнительно рас-
сказал «Бизнес-классу» за-
меститель генерально-
го директора ООО «Строй 
Центр» Иван МАТВИЕН-
КО, сейчас компания строит 
в Северодвинске ещё один 
социальный дом – на ули-

це Полярной. Это будет дом 
переменной этажности – 
в четыре-пять этажей.

«Готовность его несколь-
ко пониже. Коробка готова, 
идут кровельные, фасадные 
работы. Фасад будет навес-
ной, в виде красивого кера-
могранита. Начат монтаж на-
ружных и внутренних сетей. 
Срок сдачи дома – 30 октя-
бря 2023 года. К нему мы 
точно успеем. Там также 
контрактом предусмотрено 
благоустройство прилегаю-
щей территории. Для нашей 
компании работа по муници-
пальным и государственным 
контрактам имеет ключевое 
значение. Думаю, что всё 
получится», – отметил Иван 
Матвиенко.

Завершение строитель-
ства этих двух домов позво-
лит расселить 282 челове-
ка – 4,9 тысячи кв. м «ава-
рийки».

Рабочая поездка: Глава региона проверил ход строительства         социальных домов в Цигломени и Северодвинске

СПРАВКА «БК»
В Архангельской области по программе 
«Переселение граждан из аварийного 
жилфонда на 2019-2025 годы» с 2019-го 
по 30 сентября 2024 года необходимо 
расселить около 26,77 тысячи человек 
из 468,36 тысячи кв. м аварийного 
жилфонда. Общий объём финансирования – 
25 млрд рублей. В рамках первых трёх 
этапов программы конкретно в Архангельске 
введено в строй 12 домов общей площадью 
62,2 тысячи кв. м. В них получили квартиры 
почти 4 тысячи человек. Идёт реализация 
четвёртого и пятого этапов программы.
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Для Архангельской области, как и для многих российских регионов, 
актуальна проблема несанкционированных свалок. Однако борются 
с ними в Поморье заметно эффективнее, чем большинство соседей. 
Весомую роль в этом сыграло появление в 2020 году уникального 
в своём роде проекта – «Охота на свалку». Это мобильное приложение, 
которое позволяет выявлять нелегальные мусорные навалы.

О том, как появилось 
и действует ноу-хау, «БК» 
рассказала председатель 
общественного совета при 
министерстве природных 
ресурсов и ЛПК Надежда 
ЛЫЖНИКОВА, принимав-
шая в создании приложения 
непосредственное участие.

СВАЛКИ 
«ЭКСКЛЮЗИВНОГО» 

СОСТАВА
«Все свалки разные 

по составу, – поясняет На-
дежда Лыжникова. – На-
пример, строительный му-
сор мы чаще всего находим 
рядом со стройплощадка-
ми. В Архангельске сейчас 
плотно занимаются сносом 
ветхих «деревяшек», и зача-
стую непонятные остатки, 
которые мы видим посре-
ди города, – это снесённый 
дом. Очень много подобных 
объектов «украшают» леса, 
расположенные недалеко 
от города, куда проще этот 
хлам свезти. Если говорить 
о твёрдых коммунальных от-
ходах (ТКО), – пластиковые 
бутылки, консервные бан-
ки и т.д. – их объём не та-
кой уж большой. Условно 
я делю такие свалки на две 
категории. Первая – когда 
люди создают их от безыс-
ходности. Например, жи-
тели островных террито-
рий, где контейнерных пло-
щадок отродясь не бывало, 
мусор всегда возили на одну 
свалочку, в одно место. Это 
в чём-то даже проявление 
чистоплотности – при от-
сутствии альтернатив. Вто-
рая категория – так называ-
емые «традиционные места 
отдыха»: приехали, шашлы-
ков пожарили, мусор оста-
вили. И это, можно сказать, 
постоянный источник появ-
ления новых несанкциони-
рованных свалок».

Согласно федерально-
му законодательству, не все 
захламления можно на-
звать несанкционирован-
ной свалкой. К таким отно-
сятся только места площа-
дью более 1 кв. м. Но здесь 
возникает проблема: мусор 
вроде бы лежит на поверх-
ности, но, начиная уборку, 
можно обнаружить глубокую 
яму, в которой за долгое вре-
мя накопилась масса отхо-
дов. И выявить точную пло-
щадь загрязнения довольно 
трудно.

Кто должен убирать му-
сор – тоже вопрос, правда, 
оговорённый в законода-
тельстве. Ответственность 
за состояние участка несёт 
собственник земли. Опреде-

лить его активистам помога-
ют кадастровые карты.

«Если это лесфонд, 
то все вопросы задаются 
лесничеству, на чьей терри-
тории набезобразничали. 
Учитывая, что в лесах уста-
новлены фотоловушки, а ми-
нистерство бдит, выявить та-
кие свалки получается до-
статочно легко. Если нару-
шитель установлен, то он 
и будет ликвидировать му-
сорный навал. Когда же пой-
мать «организатора» и до-
казать его вину не удаёт-
ся, бремя ложится на мини-
стерство природных ресур-
сов и ЛПК Архангельской об-
ласти. В таком случае всё бу-
дет зависеть от федераль-
ной субсидии, размер кото-
рой невелик – около 100 млн 
рублей в год. Учитывая, что 
для ликвидации свалки нуж-
но разработать проект, со-
гласовать его, потом разо-
брать и вывезти отходы, от-
сыпать территорию, прове-
сти лесовосстановление, 
на ликвидацию одной не-
санкционированной свалки 
может уйти вся сумма. Или 
средств потребуется даже 
больше. Если же свалка на-
ходится в черте муниципаль-
ного образования, то тут на-
чинаются «приключения». 
Потому что каждое учреж-
дение – своей земле хозяин. 
И муниципальное образова-
ние в том числе. Наверное, 
поэтому несанкционирован-
ные свалки чаще возникают 
на муниципальных землях. 
Привлечь к ответственно-
сти бизнес или физлицо го-
раздо проще», – продолжает 
Надежда Лыжникова.

К слову, разговор наш 
проходил в «полевых» усло-
виях: рядом с одной из таких 
свалок в черте Архангельска, 
которая просто поражает 
своим размером и состоит 
преимущественно из стро-
ительного мусора и ТКО.

«Это строители так под-
нимают уровень: такая «тра-
диция». Уж не знаю, откуда 
она пошла, но у нас часто зе-
мельные участки отсыпают-
ся подобным образом в на-
рушение всех норм и пра-
вил», – уточняет эксперт.

ЭФФЕКТ ПРИЛОЖЕНИЯ
Проект «Охота на свалку» 

был задуман ещё в 2019 году, 
на фоне истории с Шиесом. 
Задача была проста и по-
нятна. С 1 января 2020 года 
в Архангельской области 
приступил к работе новый 
региональный оператор – 
ООО «Экоинтегратор», пол-
ностью менялась система 
обращения с отходами про-
изводства и потребления. 
Это вызывало много вопро-
сов у владеющих экологиче-
ской повесткой людей. Пер-
воначально проект и заду-
мывался для того, чтобы на-
блюдать, куда оператор по-
везёт отходы.

«Создать само мобиль-
ное приложение было не так 
сложно. Единственное, над 
чем пришлось долго потру-
диться, – высокая точность 
геолокации. И у нас получи-
лось это сделать. Очень по-
могла группа «IT-волонтёр» – 
профессиональное сообще-
ство молодых разработчи-
ков программ, которые ещё 
набирают опыт. Над прило-

жением работали не толь-
ко российские специали-
сты, так что у нас получи-
лась международная коман-
да. Сделали всё очень бы-
стро, буквально за два с по-
ловиной месяца, – продол-
жает Надежда Лыжникова. – 
Но помимо технической сто-
роны вопроса, есть и юри-
дическая. Нам очень повез-
ло: в Архангельской области 
очень активные надзорные 
органы. Архангельская меж-
районная природоохран-
ная прокуратура, Северное 
межрегиональное управле-
ние Росприроднадзора, про-
фильное министерство кон-
сультировали, давали сове-
ты, а сейчас активно взаимо-
действуют с нами, принимая 
и обрабатывая поступающие 
заявки».

Разобраться в мобиль-
ном приложении очень про-
сто: добавляете фотогра-
фию, указываете конкрет-
ное место на карте и отправ-
ляете информацию, которая 
сразу же поступает в обра-
ботку. В «Охоте на свалку» 
есть возможность выбрать: 
оставлять свои контакты 
для связи или нет, это зави-
сит от пользователя. Далее 
подключаются специалисты, 
которые выезжают на место, 
удостоверяются в нахожде-
нии свалки, выявляют спектр 
задач, уточняют, чья зем-
ля пострадала, и отправля-
ют официальное обращение 
по поднадзорности.

Положительный пример 
взаимодействия экологиче-
ских активистов с местной 
властью – администрация 
Северодвинска. По словам 
Надежды Лыжниковой, туда 
не требуется писать офи-
циальные запросы. Можно 
связаться напрямую с ад-
министрацией, сообщить 
о захламлении, и террито-
рия будет оперативно при-
брана.

«Думаю, поэтому, несмо-
тря на большое количество 
дачных кооперативов в Севе-
родвинске, с которыми часто 
возникают сложности в ра-
боте, город выглядит ухо-
женным и красивым», – от-
мечает собеседница «БК».

ОТ АЖИОТАЖА ‒ 
К ОЧЕРЕДИ

«В первый год работы 
приложения мы отработали 
более 300 заявок, причём 
люди жаловались не толь-
ко на свалки, но и на хрони-
ческий невывоз мусора, т.е. 
на переполненные контей-
нерные площадки. В этом 
году очень много сообще-
ний о мусорных навалах 
в местах традиционного от-
дыха у воды. Мы стараемся 
поддерживать связь со все-
ми, кто оставляет нам заяв-
ки и просит держать в кур-
се. Отчитываемся, как идут 
дела. Тут ещё раз подчеркну, 
что ликвидация объектов 
негативного воздействия 
на окружающую среду – увы, 

процесс не быстрый. Если, 
конечно, речь не идёт о пе-
реполненном мусорном кон-
тейнере. Иногда нам прихо-
дится судиться с муници-
палитетом, иногда в мест-
ном бюджете нет денег, или 
средства есть, но на бо-
лее приоритетные объекты. 
Иногда всё упирается в не-
возможность рекультива-
ции, так как отходы вывез-
ти просто некуда – не зака-
пывать ведь на том же ме-
сте. Ситуации бывают абсо-
лютные разные», – приводит 
примеры Надежда Лыжни-
кова.

На данный момент ажио-
таж в работе приложения уже 
поутих. Это связано с тем, 
что основные «заросли» му-
сора выявлены и обозначе-
ны. Сейчас сложилась свое-
образная очередь из объек-
тов на рекультивацию.

«Правда, в последнее 
время появилась новая не-
гативная тенденция. Каза-
лось бы, выявленный му-
сорный навал ликвидирован, 
но через несколько месяцев 
он вновь появляется на ста-
ром месте. Даже там, где уже 
высажены сеянцы для вос-
становления леса. Почему 
это происходит – не всегда 
понятно. Остаётся только бо-
роться с такими проявлени-
ями масштабным экологиче-
ским просвещением населе-
ния, в чём, уверена, поможет 
и редакция «БК», – добавляет 
Надежда Лыжникова.

Технологии: В Архангельской области реализуется уникальный экологический проект

София ГАМИЛОВСКАЯ

журналист

БК

В 2020 году «Охота на свалку» получила первый 
приз международной премии «Экологическая 
культура. Мир и согласие» неправительственного 
экологического Фонда имени В. И. Вернадского. 
В 2021 году мобильное приложение вошло 
в шорт-лист «Зелёной премии» ППК «Российский 
экологический оператор», в 2022 году было 
отмечено прокуратурой Архангельской области.

В Поморье продолжается
«Охота на свалки»

В 2023 году 
мобильное 
приложение 
для смартфонов 
на платформе IOS 
заблокировано 
в Apple Store 
для скачивания 
в России.
Ранее 
установленные 
на айфонах 
приложения 
продолжают свою 
работу. Приложение 
для смартфонов 
на платформе 
Android доступно 
для свободного 
скачивания 
и установки.
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Фестиваль новой культуры «Белый июнь» 
в 2023 году порадовал архангелогородцев 
сразу восемью площадками. 1-2 июля рядом 
с театром драмы развернулся гастрофест 
«Еда поморская и заморская». Посетители 
этой площадки могут рассказать, какие 
гастрономические традиции хранятся 
в глубинке, каковы на вкус нерка по-камчатски 
и тефтели из оленины и почему эскимо 
«зелёный чай и щавель» – это просто нечто.

НА РОДИНЕ 
ТРЕСКОЕДОВ

Мероприятие состоя-
лось в рамках реализации 
нацпроекта «Туризм и инду-
стрия гостеприимства» при 
поддержке Минэкономраз-
вития РФ. На торжествен-
ном открытии выступил за-
меститель председате-
ля Правительства Архан-
гельской области Виктор 
ИКОННИКОВ.

«Сегодня на этой пло-
щ а дке представлен 21 
участник и более 200 блюд: 
будьте уверены – вас в оче-
редной раз удивят! – отме-
тил Виктор Иконников. –
Поморская кухня уникаль-
на, мы очень гордимся ею, 
нашими ресторанами, ко-
торые умеют её правиль-
но подавать. Это не толь-
ко моё мнение – так гово-
рят люди, приезжающие 
конкретно в Архангельск, 
и те, кто много путешеству-
ет по России, – гости отме-
чают, что у нас очень хорошо 
угощают, на самом высоком 
уровне. Кроме того, помор-
ская кухня – важная состав-
ляющая нашего туристиче-
ского потенциала. Эксперты 
подсказывают, что около 50 
процентов туристов выби-
рают ту или иную локацию 
именно исходя из того, как 
в этом месте кормят. Же-
лаю участникам, чтобы их 
предложения по достоин-
ству оценили посетители 
фестиваля, а гостям – при-
ятного аппетита!»

«Этот фестиваль при-
зван дарить людям радость, 
новые ощущения и эмо-
ции, – уверена куратор га-
строфеста, автор про-
екта «Гастрономическая 
карта России» Екатерина 
ШАПОВАЛОВА (на сним-
ке). – Все участники настро-
ены на то, чтобы их узнали 
и полюбили. Ведь они пред-
ставляют не просто – услов-
но говоря – шаньги, которые 
и так все знают, а знакомят 
с ними заново: существует 
столько подходов к приго-
товлению этой выпечки, раз-
ных начинок и форм! Другая 
идея – рестораны выходят 

на улицу. Мы хотим, чтобы 
ресторанная еда стала бли-
же к людям, а фестиваль –
отличная возможность по-
знакомить потенциальных 
посетителей с действующим 
меню. На площадке пред-
ставлены продукты и блюда 
русской и, прежде всего, по-
морской кухни, которую мы 
хотим вывести на федераль-
ный уровень, чтобы вся Рос-
сия знала кулинарные тра-
диции поморов. Здесь обя-
зательно треска в различных 
видах – всё-таки мы на роди-
не трескоедов. Оленина, мо-
рошка, брусника, черника. 
Даже еловые ветки и игол-
ки присутствуют в виде вку-
сов напитков и мороженого. 
Очень много того, что отно-
сится к нашей идентично-
сти, здесь мы пишем наш 
гастрономический культур-
ный код».

Как напомнила министр 
культуры Архангельской 
области Оксана СВЕТЛО-
ВА, в прошлом году в рам-
ках «Белого июня» прово-
дился пробный гастрофе-
стиваль. В этом году он стал 
масштабнее, пул участни-
ков пополнился гостями 
из других регионов – Мур-
манской области и Камчат-
ского края.

«Огромное спасибо им 
за то, что приехали и делят-
ся опытом. У нас в регионе 
также глубокие гастроно-
мические традиции, и важ-
но, чтобы рестораторы вво-
дили больше блюд из ло-
кальных продуктов в свои 
меню. Наша задача – выхо-
дить на гостиничный бизнес, 
чтобы все города и районы 
включались в комплексную 
и командную работу в этом 
направлении», – подчеркну-
ла Оксана Светлова.

КУЛИНАРНЫЕ
МАСТЕР- КЛАССЫ

Прямо перед входом 
в драмтеатр выстроился ряд 
небольших торговых пави-
льонов. Обилие ароматов, 
разнообразие вкусов: пе-
ред гостями гастрофести-
валя предстал обширный 
выбор блюд региональной 
кухни в уличном формате, 
а также фастфуда, морсов, 
лимонадов и мороженого. 
Так, среди блюд северной 
кухни, предложенных посе-
тителям, были калья из тре-
ски, арктическая уха с кра-
бом, помачка с копчёной 
треской на шанёжном хле-
бе, нерка по-камчатски с ма-
ринованным луком и лепёш-
кой на гриле, гречневый суп, 
жаркое из оленины, различ-
ные блюда из ягеля.

Помимо этого, всем же-
лающим представилась воз-
можность посетить мастер-

классы – увидеть, как созда-
ются несложные традицион-
ные блюда с ресторанным 
лоском.

Первым мастер-классом 
лаборатории региональной 
кухни стало приготовление 
каши на жерновах по дере-
венскому рецепту. Архан-
гельский шеф-повар Ан-
дрей АНИКИЕВ расска-
зал об экспедициях в по-

исках старинных рецептов 
Поморья и о том, как узнал 
об особом способе приго-
товления ячменной каши.

«Наша команда – груп-
па неравнодушных лю-
дей, которые хотят напом-
нить вам и самим себе га-
строномическую составля-
ющую жизни нашего реги-
она. Этот год для нас очень 
богат на исследователь-

скую работу. Мы расписали 
для себя план: посетить все 
районы Архангельской об-
ласти, пообщаться с людь-
ми и собрать рецепты, ко-
торые в дальнейшем будут 
представлены в книге «Се-
вер в сердце», – пояснил Ан-
дрей Аникиев. – Могу заве-
рить как повар, что в каж-
дом районе нахожу насто-
ящие гастрономические 
алмазы – истории, рецеп-
ты, традиции. Сегодня хочу 
поделиться рецептом вер-
ховья Пинежья: заварная 
каша из ячменя. О нём я уз-
нал, когда посещал деревню 
Ёркино Пинежского района, 
где нам приготовили такую 
кашу. Для меня это было от-
крытие вкуса, текстур – хо-
чется рассказывать и пока-
зывать».

Для того чтобы приго-
товить кашу, зерно пропа-
ривалось в печи, высуши-
валось, из него делали то-
локно. Каша заваривалась 
из самовара, настаива-
лась, в неё добавляли мас-
ло и соль, а в придачу обыч-
но подавали мочёную брус-
нику. По словам Андрея Ани-
киева, для мастер-класса он 
решил придать каше ещё 
больше вкуса, сделать бо-
лее гастрономичной. Для 
этого использовал выдер-
жанный козий сыр из Пле-
сецкого района, мочёную 
бруснику, белые грибы и то-
плёное масло для усиления 
аромата. Только представь-
те, какой там стоял запах! 
А после мастер-класса зри-
телям дали продегустиро-
вать этот необычный вари-
ант каши.

ВКУСНЫЙ ОПЫТ
Максим Кондратенков, 

один из гостей гастрофе-
стиваля, поделился свои-
ми впечатлениями от ус-
лышанного и попробован-
ного: «На этой площад-
ке я побывал на мастер-
классе по приготовлению 
ячменной каши по тради-
ционному рецепту из де-
ревни Пинежского района. 
Шеф-повар – профессио-
нал, который любит и це-

нит своё дело. Было инте-
ресно слушать его истории 
и следить за процессом. 
Также удалось попробо-
вать нерку прямиком с Кам-
чатки и тефтели из олени-
ны из Мурманска. В пер-
вом блюде, как ни стран-
но, впечатлил маринован-
ный лук – он был подморо-
жен и прямо таял во рту. Ар-
хангельскую еду я тоже по-
пробовал. Это были блины 
от поваров из Малых Корел 
и просто невероятное мо-
роженое со вкусом зелёно-
го чая и щавеля. Глаза раз-
бегались: столько всего, 
и всё очень хотелось попро-
бовать. Очень круто, что та-
кие фестивали теперь про-
водятся в нашем городе!»

Шеф-повар из Архан-
гельска Ксения ГРОШИКО-
ВА приготовила для зрите-
лей буяновую уху и треску 
на молоке, а мурманский 
бренд-шеф Максим ГАЛЕЦ-
КИЙ показал хит Арктиче-
ского фестиваля «Терибер-
ка» – помакуху и щёчки тре-
ски с кремом из картофеля, 
а также угостил оладьями 
с ягелем, ягельежем, чип-
сами и хлебом из ягеля. Ар-
хангельский кондитер Ксе-
ния КОРНЕЕВА со своей 
командой удивляла десерт-
ными гренками с сыром, 
чайным мороженым и лес-
ными ягодами. Рестораторы 
из Устьянского округа пока-
зали мастер-класс «Устьян-
ский обед»: грибная похлёб-
ка, рыбники с палтусом, об-
лепиховый кисель и клюк-
венный кетоморс. Послед-
ний мастер-класс предста-
вили повара из Камчатско-
го края, приготовив тельное 
из нерки.

На протяжении гастро-
номического фес тив а-
ля собственники бизнесов 
и повара лично разговари-
вали с гостями, чтобы узнать 
их предпочтения, общались 
друг с другом, обмениваясь 
опытом и подмечая плюсы 
и минусы, чтобы знать, в ка-
ком направлении двигаться, 
расширять меню и как про-
двигать региональную кух-
ню по всей России.

Событие: Фестиваль еды стал вкусной изюминкой «Белого июня»

Гастрономический культурный код

Иван ПЕТУХОВ

Фото автора

БК
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В 2023 году в Архангельском техникуме строительства 
и экономики прошли обучение 237 молодых 
специалистов, из них около 50 – по направлению 
«строительство и эксплуатация зданий и сооружений». 
Последние экзамены у ребят завершилась буквально 
на днях, и председателем государственной 
экзаменационной комиссии, уже третий год 
подряд, был исполнительный директор СРО «Союз 
профессиональных строителей» Андрей БЕССЕРТ.

СРО с техникумом сотруднича-
ет уже более 10 лет на постоянной 
основе.

Архангельский техникум стро-
ительства и экономики готовит ка-
дры по целому ряду специально-
стей и профессий: «строительство 
и эксплуатация зданий и сооруже-
ний», «земельно-имущественные 
отношения», «информационные 
системы обеспечения градостро-
ительной деятельности», «архи-
тектура», «монтаж и эксплуатация 
внутренних санитарно-технических 
устройств кондиционирования воз-
духа и вентиляции», «монтаж и экс-
плуатация оборудования и систем 
газоснабжения»; «мастер по ремон-
ту и обслуживанию инженерных си-
стем ЖКХ», «машинист дорожных 
и строительных машин», «слесарь 

по ремонту строительных машин», 
«мастер по ремонту и обслужива-
нию автомобилей».

Как рассказала Марина СИМА-
КИНА, заместитель директора 
по учебно- методической работе, 
многие ребята в 2023 году сдава-
ли демонстрационный экзамен. Эта 
возможность есть не у всех, а толь-
ко по тем направлениям, где такой 
формат разрешён обновлёнными 
ФГОС. И строительные специаль-
ности входят в их число.

«Все задания демонстраци-
онного экзамена ориентированы 
на то, что ребята должны показать 
свои умения по полученной специ-
альности или профессии. Так, на-
пример, по специальности «стро-
ительство и эксплуатация зда-
ний и сооружений» им необходи-
мо было провести расчёты глуби-
ны сезонного промерзания грун-
та и в соответствии с этим разра-
ботать чертёж-схему расположе-

ния фундаментных плит со специ-
фикацией сборных железобетон-
ных элементов. Эту часть работы 
они выполняли с использованием 
систем автоматизированного про-
ектирования», – пояснила Марина 
Симакина.

Также выпускникам необходимо 
было составить ведомость объёмов 
работ к чертежу в виде пояснитель-
ной записки – с соблюдением тре-
бований к оформлению таких доку-
ментов в строительстве. Все под-
счёты они должны были выполнить 
по расценкам из реальных сборни-
ков ГЭСН, с указанием формул, рас-
шифровкой значений и ссылками 
на листы графической части.

«На выполнение этого зада-
ния ребятам отводилось всего 
три часа, то есть в очень короткий 
период времени им нужно было 
успеть показать большой объём 
умений и знаний, которые они по-
лучили за период обучения, – по-
яснил председатель государ-
ственной экзаменационной ко-
миссии Андрей БЕССЕРТ. – По-
этому мы очень внимательно под-
ходили к переводу набранных ими 
баллов в итоговые оценки. Молод-
цы – в целом все справились».

Государственная итоговая атте-
стация у строителей подразумева-
ла, конечно, и выполнение диплом-
ного проекта.

«Андрей Сергеевич Бессерт 
также дал рецензии на несколько 
дипломных работ по специально-
сти «строительство и эксплуата-
ция зданий и сооружений». Колле-
ги из СРО «Союз профессиональ-
ных строителей» давно и активно 
сотрудничают с нашим технику-
мом. В частности, консультируют 
с практической точки зрения при 
формировании программ обуче-
ния, преподают теорию по специ-
альности. Мы благодарим коллег 
за помощь и искреннюю заинте-
ресованность в результате – под-
готовке перспективных выпуск-
ников», – добавила Марина Си-
макина.

Кадры: В Архангельском техникуме строительства и экономики прошли итоговые экзамены

Успеть за три часа

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Свою работу завершил cедьмой созыв 
Архангельского областного Собрания 
депутатов. Его председатель Екатерина 
ПРОКОПЬЕВА на днях встретилась 
с журналистами, чтобы рассказать об итогах 
прошедшего парламентского сезона, его 
особенностях, поделиться историями, 
которые произошли за эти пять лет. Зашла 
речь и об отношении спикера к оппозиции.

«Ранее я уже подводи-
ла итоги работы и отмеча-
ла, что нашему созыву при-
шлось очень нелегко – столь-
ко испытаний не выпадало 
предшественникам. Но, ду-
маю, здесь мне могут воз-
разить депутаты, работав-
шие в прошлых созывах. В их 
времена тоже хватало по-
трясений. Вспомним тот же 
2009 год, когда произошёл 
обвал регионального бюд-
жета и приходилось не про-
сто «закрывать» инвестици-
онную программу, а зани-
маться сокращением мер 
социальной поддержки», –
напомнила в начале встречи 
Екатерина Владимировна.

Шиес, пандемия коро-
навируса, СВО и мобилиза-
ция – это, пожалуй, самые 
серьёзные вызовы, в усло-
виях которых работал 7-й 
созыв регионального пар-
ламента.

«Нас нередко провоци-
ровали. Даже зная о том, 
что предлагаемые инициа-
тивы, например о проведе-
нии референдума по Шие-
су, являются прямым нару-

шением федерального за-
конодательства, продол-
жали давить, – рассказала 
спикер областного Собра-
ния. – В депутатском корпу-
се некоторые коллеги хоте-
ли поддержать активистов. 
И они стояли перед выбо-
ром: поддаться этому поры-
ву или оставаться принципи-
альными в соблюдении за-
конов государства. Депута-
ты всех фракций проходили 
этап становления, и я в том 
числе. Это было непросто. 
И мудрейший из депутатов –
Виталий Сергеевич ФОРТЫ-
ГИН – подсказал мне фор-
мулу: принимай решения 
так, как нужно твоей стра-
не, а не так, как нужно тебе. 
И она часто помогала в не-
простых ситуациях».

Также Екатерина Влади-
мировна высказалась по по-
воду того, что в её понима-
нии несистемная оппози-
ция.

«Это люди, которые, без-
условно, говорят о важном 
для жителей страны, наше-
го региона, но предлагают 
варианты решения тех или 

иных проблем, которые вре-
дят нашему государству», –
подчеркнула Екатерина Про-
копьева.

Не всегда просто скла-
дывалась работа и с систем-
ной оппозицией.

«Коллеги из оппозици-
онных фракций все пять лет 
находились под жесточай-
шим прессингом, и я благо-
дарна, что они не поддались 
на провокации. Но по вопро-
сам, касающимся внутрипо-
литической повестки реги-
она, они от души предлага-
ли и что можно, и что нель-
зя, порой устраивая, как это 
было на последней сессии, 
интересные шоу. В их словах 
было немало лукавства», –
считает Екатерина Влади-
мировна.

Отметим, что в данном 
случае речь идёт о мерах 

поддержки детей войны. За-
конопроект не нашёл под-
держки у большинства депу-
татов и был, скажем прямо, 
предложен преждевремен-
но. Уже неоднократно гово-
рилось о том, что меры про-
думываются рабочей груп-
пой с учётом мнения людей, 
имеющих статус детей вой-
ны. Ввести их планируется 
с 1 января 2024 года.

«Все самые громкие 
и яркие выступления на сес-
сиях заранее подготовлены 
и чётко выверены, – убежде-
на Екатерина Прокопьева. –
А конструктивные споры ве-
дутся без эмоций и чаще 
всего – на заседаниях коми-
тетов, которые проходят без 
прямых трансляций. Не из-
за того, что там происходит 
нечто, чего нельзя показы-
вать. Это профессиональная 

площадка, и здесь можно 
применить ту же фразу, что 
и по отношению к врачам: 
не нужно мешать профес-
сионалам. В заседаниях ко-
митетов принимают участие 
юристы, как со стороны за-
конодательной, так и со сто-
роны исполнительной вла-
сти, и у них часто разные 
точки зрения. В целом на се-
годня это единственная со-
ставляющая работы облсо-
брания, которая остаётся 
без прямого эфира».

По мнению спикера, 
быть в оппозиционной фрак-
ции несколько легче.

«Давайте представим, 
что в областном Собрании, 
как и в Архангельской город-
ской Думе, у «Единой Рос-
сии» не было бы большин-
ства и депутаты принимали 
законопроекты, противоре-

чащие федеральному зако-
нодательству. К чему бы это 
привело? К тому, что мы нач-
нём жить, как хотим? Вовсе 
нет! Есть надзорные органы, 
которые могут опротесто-
вать и в итоге отменить за-
конопроект, – пояснила Ека-
терина Владимировна. – Оп-
позиционным фракциям хо-
чется сказать: друзья, неси-
те ответственность за те ре-
шения, которые предлага-
ете».

При этом, как отметила 
спикер областного Собра-
ния, зачастую взгляд оппо-
зиции помогает найти сла-
бые места в законопроек-
тах и лучше подготовиться 
к сессиям.

«Вообще я на всё это 
смотрю как на шахматную 
партию. Подумай, что сде-
лать, и постарайся преду-
гадать, что сделает твой оп-
понент. И это нужно не для 
того, чтобы выйти победите-
лем в некой битве. Нет. Ког-
да начинаешь думать как оп-
позиция, видишь свои сла-
бые места и работаешь над 
ними», – добавила Екатери-
на Прокопьева.

В завершение встречи 
с представителями средств 
массовой информации Ека-
терина Владимировна под-
черкнула, что из журнали-
стов получаются хорошие 
депутаты. Возможно, это 
напутствие звучало и ра-
нее, ведь в списках канди-
датов на предстоящие вы-
боры немало наших кол-
лег. Ну а займут ли они де-
путатские кресла в новом –
восьмом созыве, мы узнаем 
в сентябре.

Персона: Председатель регионального парламента встретилась с журналистами

«Дляменя этошахматная партия»

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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В этом убеждён руководитель студии сварки 
«Кузнецы-молодцы» Сергей КУЗНЕЦОВ. 
У него и ракета есть, сваренная для съёмок 
одного из музыкальных клипов, который 
он посвятил своему делу жизни. Сергей 
уже несколько лет с успехом приобщает 
молодёжь к сварке и кузнечному ремеслу. 
Мы поговорили о профессии, творчестве 
и подготовке масштабного фестиваля, 
который прогремит в Архангельске 
в сентябре.

– Сергей, как давно вы 
прикипели к этой профес-
сии?

– На сварщика я выу-
чился в 90-е годы, но по-
сле окончания училища ис-
кал себя в других направле-
ниях. Больше 10 лет вооб-
ще не занимался сваркой. 
Даже забыл, что это такое. 
Но когда вернулся к этому 
делу, быстро восстановил 
навыки. Предприниматель-
ская жилка была уже тог-
да, и я стал подавать объ-
явления – предлагать услу-
ги сварщика. Круг клиентов 
становился всё шире, начал 
нанимать людей. Так вырос-
ло моё дело.

– Почему вы решили 
посвятить себя не только 
сварке, но и популяриза-
ции профессии?

– Сегодня в нашей сфе-
ре есть серьёзная нехват-
ка специалистов. Ищешь 
их: «алё, ребята, где вы?» 
А нет никого! Да, на сварщи-
ков идут учиться, но многие 
потом не связывают с этим 
свою жизнь. А тех немногих, 
кто остаётся в профессии, 
забирают крупные предприя-
тия. Почему-то считается, что 
это не очень интересная про-
фессия. И я, в том числе сво-
им примером, хочу показать, 
что настоящий сварщик – это 
благородный и творческий 
человек, чей труд всегда це-
нится. Уже около трёх лет вы-

ступаю в техникумах и кол-
леджах, стараясь мотивиро-
вать ребят оставаться в про-
фессии.

Ещё недавно эта специ-
альность, да и вообще боль-
шинство рабочих профессий 
были сильно недооценены, 
считались непрестижными. 
Но времена меняются, и ин-
терес к ним возвращает-
ся. К тому же наша профес-
сия становится всё более 
творческой. Можно делать 
не только стандартные кон-
струкции, но и арт-объекты, 
картины, машины, кастом-
ные велосипеды.

– Сейчас пока ещё 
странно слышать, что 
сварка – творчество. 
Обычно эта профессия 
воспринимается сугубо 
как рабочая.

– Этой профессии око-
ло ста лет. И действитель-
но, долгие годы она остава-
лась сугубо рабочей. Варили 
мосты, различные инженер-
ные конструкции, подводные 
лодки. Но со временем при-
шло понимание, что помимо 
стандартных изделий можно 
делать нечто этакое! Твор-
чество – новая ступень раз-
вития профессии. И сегод-
ня в этой сфере очень мно-
го творческих людей. Я на-
блюдаю за работой художни-
ков, которые сваривают про-
сто невероятные скульпту-
ры! Они потрясающие.

– Тогда почему сохра-
няется проблема с кадра-
ми?

– Я был во многих на-
ших учебных заведени-
ях, где готовят сварщиков, 
и лично убедился в том, 
что существует огромная 
проблема с оборудовани-
ем, на котором тренируют-
ся ребята. Оно просто до-
потопное. Представляете, 
ещё я на таком учился, а это 
было тридцать лет назад. 
И оно не имеет ничего об-
щего с тем, на котором ра-
ботают сварщики на реаль-
ных производствах. Ребята 
просто не знают, как пользо-
ваться современным обору-
дованием. Также не хватает 
молодых наставников, кото-
рые зажгли бы их этой про-
фессией.

Я общаюсь с ребятами, 
рассказываю, приглашаю 
на практику. И не планирую 
ограничиваться только этим. 
Мы хотим организовать 
на базе нашей студии от-
крытое пространство, куда 
смогут приходить школьни-
ки, чтобы посмотреть, что 
такое сварка, увидеть раз-
ные её грани. Планируем 
стать мощной точкой проф-
ориентации.

– Зву чит действи-
тельно круто! Знаю, что 
вы ещё через творчество 
пытаетесь поднять пре-
стиж профессии?

– Да, мы пишем треки 
и выкладываем их под нэй-
мом «Космический свар-
щик». Потому что сварка – 
это просто космос! Кстати, 
у нас есть клип, для которого 
мы сварили ракету, что сей-
час стоит около нашей сту-

дии. Также мы задейство-
вали её на фестивале «Бе-
лый июнь», участие в кото-
ром принимали вот уже вто-
рой год подряд. Скоро ра-
кета «полетит» в «Потешный 
двор», а в сентябре снова 
вернётся на территорию сту-
дии, чтобы стать фотозоной 
во время фестиваля.

– Да, мы уже слыша-
ли, что в середине сентя-
бря в Архангельске прой-
дёт «Сварочка фест». Как 
пришла идея организо-
вать фестиваль сварки?

– Сегодня успешно ра-
ботают различные отрасле-
вые и бизнес-сообщества. 
В частности, я состою в «Де-
ловаре» и вижу эффект. Та-
кие сообщества дают воз-
можность найти друзей, 
единомышленников, полу-
чить полезные советы. И всё 
это можно конвертировать 
в деньги.

Так пришла идея собрать 
комьюнити сварщиков, что-
бы помогать друг другу, де-
литься опытом, развиваться 
вместе. Для этого нам и ну-
жен фестиваль. К тому же 
это и профориентация мо-
лодёжи, развитие креатив-
ных индустрий – именно 
в таком ключе мы и продви-
гаем сварку. В итоге вместе 
с губернаторским центром 
решили «заварить» столь 
необычное событие. И нашу 
задумку поддержал Прези-
дентский фонд культурных 
инициатив.

– Какие гости приедут 
на фестиваль?

– Просто нереальные – 
топовые сварщики со всей 
России. Среди них – Коро-

лева сварки Александра. Она 
известный скульптор, делаю-
щий просто космические арт-
объекты, которые покоряют 
мир. Сейчас Александра на-
ходится в Мексике и вместе 
с командой создаёт 11-ме-
тровый арт-объект, который 
установят в пустыне штата 
Невада в США в августе.

А в сентябре в Архан-
гельске она вместе с други-

ми сварщиками, в том чис-
ле с основателем компа-
нии «Свариваем будущее» 
Вадимом Калистратовым, 
создадут из металла насто-
ящие шедевры и докажут, 
что сварка – это современ-
ное искусство. Круто, прав-
да? Кстати, мы уже запусти-
ли конкурс эскизных работ. 
Каждый может подать заяв-
ку, и, возможно, скульпту-
ра именно по вашему эски-
зу будет создана из металла 
на «Сварочка фесте».

– Уже чувствуете инте-
рес к этому событию?

– Конечно! Пожалуй, 
это один из первых таких 
фестивалей в нашей стра-
не. Знаю, что был подоб-
ный в Калининграде, но там 
не делали арт-объекты. Ин-
терес к проекту есть не толь-
ко в Архангельске и регио-
не, но и за его пределами. 
Буквально в эти дни фести-
валь представили на одной 
из площадок Российской 
креативной недели, где го-
ворили о переосмыслении 
народного творчества и том, 
как привлекать в это дело 
молодое поколение, не по-
теряв идентичности. Дико 
рады, что наш проект нашёл 
отголоски на таком значи-
мом событии! И готовимся 
зажигать на фестивале в Ар-
хангельске. Ждём всех, кому 
это интересно!

Профессия: В Архангельске готовится фестиваль сварки

«Сварка–это просто космос!»

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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Реклама

� «Золотая» книжная
полкаЮрия Сердюка

Мы продолжаем наполнять вирту-
альную «золотую полку» любимыми 
книгами героев рубрики. Сегодня в гостях у «Бизнес- 
класса» – председатель Общественной палаты Архан-
гельской области Юрий СЕРДЮК:

– Я не отношу себя к числу заядлых читателей – сейчас, 
к сожалению, нечасто удаётся выкроить время для чтения. 
Хотя среди прочитанного за всю жизнь есть книги, оставив-
шие яркие впечатления. Одним из таких произведений, ещё 
со школьных лет, является приключенческий роман Томаса 
Майн Рида «Всадник без головы».

Сам я родом из Ростовской области, и мне как земляку, 
конечно, интересно творчество Михаила Шолохова. Томи-
ки «Поднятой целины» и «Тихого Дона» всегда держу под ру-
кой, люблю иногда их полистать, увлекаюсь каким- нибудь 
фрагментом.

Повесть Григория Бакланова «Навеки девятнадцати-
летние» о Великой Отечественной войне запомнилась про-
стыми, без излишнего пафоса, описаниями боёв и окопной 
жизни солдат, самоотверженностью молодых лейтенантов –
вчерашних школьников, которые, говоря языком автора, 
«все вместе и по отдельности каждый отвечали и за стра-
ну, и за войну, и за всё, что есть на свете…»

Недавно с интересом прочитал документальный сбор-
ник «Война. Запечатлённые дни. 1941-1942», изданный в Ар-
хангельске к 60-летию Великой Победы. В его основу лег-
ли архивные документы – дневники жителя Архангель-
ска Ф. Н. Паршинского, немецких диверсантов, действо-
вавших на территории нашей области, советских партизан, 
воевавших на Севере. Книга позволяет взглянуть на жизнь 
северян в первые годы Великой Отечественной войны гла-
зами участников тех событий.

Читальный зал

В Архангельске завершился масштабный 
фестиваль «Белый июнь», который стал 
площадкой для обсуждения большого 
количества тем. Одна из них – развитие 
туризма, включая внедрение цифровых 
сервисов и технологий в сферу путешествий. 

Директор по коммуни-
кациям сервиса брониро-
вания отелей МТС Travel* 
Сергей СТАНОВКИН рас-
сказал на круглом столе о но-
вых трендах в российском 
туризме, а после меропри-
ятия поделился с «Бизнес-
классом» своим видением 
развития туризма в Поморье 
и планами по запуску онлайн-
путеводителей.

«МТС исторически уде-
ляет большое внимание 
сфере туризма. Это об-
условлено и достаточно 
большой клиентской базой, 
и тем, что связь – базовая 
потребность людей в поезд-
ках. Когда из России ушёл 
Booking, занимавший значи-
тельную долю рынка, экоси-
стема МТС решила активи-
зироваться в этом направ-
лении, – пояснил Сергей 
Становкин. – Сегодня нам 
принадлежит национальная 
система бронирования оте-
лей Bronevik.com, которая 
объединяет более 50 ты-
сяч объектов размещения 
в России и странах ближне-
го зарубежья».

С этого началось форми-
рование МТС Travel – одной 
из вертикалей экосистемы, 
включающей в себя серви-
сы для путешественников. 
Помимо «Броневика» в неё 
входит витрина отелей МТС 
Travel, онлайн-журнал, а так-
же портал «Тонкости туриз-
ма».

«Сегодня внутренний ту-
ризм переживает ренессанс. 
Если говорить в цифрах, при-
мерно 70 миллионов росси-
ян в год ездят по своей стра-
не. Это очень высокий пока-
затель, – отметил представи-
тель МТС. – Главным трендом 
этого года стал соседский 
туризм. Люди путешеству-
ют по соседним субъектам, 
а также внутри своего регио-
на. Так что сегодня туристы – 

это не только те, кто приле-
тел к нам из Москвы или дру-
гого города, но и местные 
жители, начавшие исследо-
вать свой край. И здесь Ар-
хангельская область не явля-
ется исключением».

При этом сформировался 
устойчивый тренд на изуче-
ние местных специалитетов.

«Ещё пять лет назад 
в моде были пицца и суши, 
затем в моду вошли гамбур-
геры. Сегодня же наблюда-
ется подъём спроса на мест-
ную, региональную кухню. Га-
стротуризм – мощный драй-
вер развития индустрии пу-
тешествий, – уверен экс-
перт. – Также в тренде всё, 
что связано с исторически-
ми местами, а их на Севе-
ре очень много, и, конечно, 
с природой. И здесь важ-
но, чтобы с развитием вну-
треннего туризма развива-
лась и инфраструктура. У пу-
тешественников сегодня до-
статочно высокие требова-
ния к комфортному отдыху. 
К счастью, в Архангельске 
и в целом в вашем регионе 
довольно много хороших оте-
лей. Такое встретишь далеко 
не везде!»

ТРЕНД
НА ВСЁ ЛОКАЛЬНОЕ
При большом количестве 

достопримечательностей 
важно сориентировать тури-
ста, на что следует обратить 
внимание в первую очередь. 
И здесь на помощь приходит 
онлайн-путеводитель.

«Концепт путеводителя 
формировался постепенно. 
Для этого мы задействова-
ли такой инструмент, как Big 
Data – анализ обезличен-
ных больших данных, позво-
ляющий компании узнавать 
и анализировать потребно-
сти аудитории. Мы прове-
ли несколько эксперимен-
тов и пришли к выводу, что 

чем локальнее будет инфор-
мация, тем более она вос-
требована. Например, пу-
теводитель по региону чи-
тают в среднем 2,5 минуты, 
а по конкретной локации – 
18 минут», – добавил дирек-
тор по коммуникациям МТС 
Travel.

Первый он л айн-г и д 
от МТС был запущен на Кам-
чатке, а сегодня они успеш-
но работают в одиннадца-
ти субъектах РФ, и до конца 
года их станет уже сорок.

«С МТС Travel мы начали 
перезапуск гидов. Раньше 
это был исключительно кон-
тентный проект, а сегодня мы 
превращаем его в технологи-
ческий, подключая Big Data, 
используя данные опросов, 
веб-аналитику. При создании 
путеводителей задейство-
ваны технологии туристской 
и рекламной отраслей, тех-
нологии телекома и медиа. 
То есть проект реализуется 
на стыке нескольких направ-
лений», – пояснил собесед-
ник «БК».

Вот как это работает: при 
въезде в другой регион вы 
получаете так называемое 
welcome-сообщение – при-
ветственную SMS. К тексту 
приветствия прикреплена 
ссылка, ведущая на онлайн-

путеводитель, из которого 
можно узнать о достоприме-
чательностях, местной кухне, 
отелях, а также прочитать со-
веты местных жителей.

ОНЛАЙН-ГИД 
ДЛЯ ПОМОРЬЯ

«Мы изучаем географию 
полётов туристов и выделя-
ем наиболее перспективные 
регионы для запуска путево-
дителей. И это не всегда оче-
видно. Возьмём, к примеру, 
Калининградскую область: 
если в среднем около 2% 
людей переходят по ссылке 
на путеводители, то в этом 
регионе этот показатель со-
ставляет 8%, – подчеркнул 
Сергей Становкин. – Есть ре-
гионы, куда едут именно ту-
ристы. И это чаще всего не-
транзитные субъекты – Ка-
лининград, Мурманск, Кам-
чатка. Вероятно, в эту кате-
горию можно отнести и Ар-
хангельск. В таких регионах 
отклик на наше предложение 
всегда выше».

Планы по созданию пу-
теводителей постоянно кор-
ректируются с учётом новых 
вводных. И есть все шансы, 
что в Архангельской области 
онлайн-гид появится даже 
раньше намеченного. Пока 
запуск запланирован на вто-
рое полугодие 2024 года.

«Большое значение име-
ет активность местных орга-
низаций по развитию туриз-
ма, бизнеса, ассоциаций. 
Ведь контент для путеводи-
теля мы создаём в партнёр-
стве с местными эксперта-
ми – именно они позволяют 
показать регион с необыч-
ной стороны, добавить ори-
гинальные локации, сове-
ты, которые сделают поезд-
ку вдохновляющей и запоми-
нающейся надолго. Мы стро-
им большие планы по раз-
витию направления медиа 
и онлайн-путеводителей: 
расширению географии, 
функционала. Это интерес-
но нам и, что самое главное, 
востребовано путешествен-
никами», – резюмировал ди-
ректор по коммуникациям 
МТС Travel.

* входит в экосистему МТС.

Путешествия: На «Белом июне» рассказали об инновациях в туротрасли

Технологии в эпоху ренессанса

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

■ Ресторан северной
кухни roomi приглашает
на новоеменюланчей

Отличная новость для тех, кто любит провести обе-
денное время с коллегами за приятной трапезой и про-
сто порадовать себя в середине рабочего дня. Обед 
здесь – это мини-гастрономическое путешествие, в ко-
тором сочетается неповторимый вкус, авторская по-
дача и приятная цена.

В меню: вяленая свёкла в черничной глазури с лесным 
орехом и мусс из горгонзолы, риет из белорыбицы со све-
жими овощами и листьями салата, салат из шпината с че-
решней и страчеллой. На первое можно попробовать сли-
вочную уху на сушье с палтусом и толчёным картофелем, 
а на горячее – котлету из палтуса с яйцом пашот и кремом 
из корня сельдерея или стейк из куриного бедра с подпе-
чённым картофелем и муссом из белых грибов.

Обеденное предложение ресторана roomi действует 
каждый будний день с 12.00 до 16.00.

Забронировать стол и узнать подробную информацию 
можно по телефону + 7 (8182) 43-43-87.

Ресторан и отель roomi
г. Архангельск, Новгородский проспект, 109

https://vk.com/roomi_restaurant
www.roomi.one

Приятного аппетита!
Реклама
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